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ÉDITO
Je suis très heureuse de vous retrouver ce soir pour vous présenter en mon 

nom et au nom de l’ensemble des élus du conseil municipal et du personnel, 
tous nos meilleurs vœux pour cette nouvelle année qui commence.

 Jean-Paul Sourrouille, maire honoraire et Madame, qui ne peuvent pas être 
parmi nous, m’ont chargée de vous adresser tous leurs souhaits de bonne année 
2025.

C’est l’occasion pour moi de saluer 
et de remercier pour leur travail, leur 
engagement, leur dévouement, nos 
enseignants, nos agents communaux, 
nos autorités civiles et militaires, 
nos associations, ainsi que l’en-
semble des élus municipaux et leurs 
conjoints pour leur patience et leur 
compréhension.

Je remercie également les services 
de la Communauté de communes et 
du Conseil départemental pour leur 
accompagnement bienveillant et leur 
soutien.

Depuis cet été, après des élections 
européennes et législatives inatten-
dues, notre pays est divisé et notre 
société fracturée. Dans ce contexte 
général la commune reste un repère, 
un pôle de stabilité. Elle est garante 
de la continuité du service public. Elle 
crée du lien et celles et ceux qui me 
connaissent depuis des années savent 
combien je suis attachée à ce rôle pri-
mordial et essentiel de l’élu qui est la 
relation humaine dans un contexte de 
proximité et d’intérêt général.

Aussi exigeante que soit notre 
fonction, elle est ô combien pas-
sionnante et riche de nos réflexions 
communes.

La liste est longue des petits et 
grands travaux qui ont été réalisés ou 
ont démarré en 2024, certains sont 
visibles d’autres moins mais ils contri-
buent tous à l’entretien, à l’adap-
tation, à la modernisation de nos 
structures. 

Je citerai plus particulièrement :
› L’installation de la LED dans tous 

les bâtiments communaux dans un 
souci à la fois économique et énergé-
tique ;

› L’installation d’une borne IRVE 
(Infrastructure de recharge de véhi-
cule électrique) sur le parking de La 
Sablière ;

› La rénovation et la reprise en pein-
ture des salles de restauration scolaire 
et de la cuisine, de la salle des maîtres 
avec création d’une porte de sortie en 
lieu et place d’une fenêtre, l’aména-
gement de la cour de récréation par 
un équipement sportif grâce à une 
subvention accordée par l’Agence 
nationale du Sport ;

› Le nettoyage des toitures de la 
mairie et de l’école ;

› La réfection des deux courts de 
tennis ;

› Les travaux d’entretien et de 
réfection des voiries  : reprise des 
dégradations rue St-Jean-d’Étampes, 
rue du Pont-d’Hostens, route Robert-
Algayon, allée des Platanes, reprise 
de deux entrées charretières rue du 
Pont-de-Merlet ;

› La mise en place d’un nouveau 
cadre pour la gestion de l’adressage 
désormais imposé aux communes de 
moins de 2000 habitants  : il s’agit 
d’inscrire dans une base d’adresse 
locale, reliée à une base nationale, la 
dénomination des voies et la numé-
rotation des maisons ;

› La nouvelle gestion des déchets et 
la généralisation du tri à la source des 
biodéchets avec campagne de distri-
bution des composteurs et réalisation 
d’un atelier d’initiation au compos-
tage organisées en partenariat avec 
les services de la CDC ;

› Concernant l’école, l’organisation 
mise en place à la rentrée scolaire 2024 
ainsi que tous les travaux de remise en 
état de l’ensemble des classes et des 

Vœux 
Madame le Maire - 10 janvier 2025
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parties communes ces deux dernières 
années, donnent toute satisfaction 
tant à l’équipe enseignante, qu’aux 
élèves et au personnel communal. 

Le projet global est toujours d’ac-
tualité mais compte tenu de son coût 
opérationnel et de nos capacités 
financières il ne peut être envisagé 
dans sa globalité. La seule certitude 
aujourd’hui est que la réalisation d’un 
nouveau restaurant scolaire modernisé, 
normé et adapté à toutes les évolu-
tions possibles est indispensable. Il 
fait actuellement l’objet d’une ana-
lyse financière en lien avec des orga-
nismes bancaires. 

Dans ce cadre et dans un premier 
temps, afin de libérer de l’espace et 
de redonner aux agents des locaux de 
travail dignes, le service technique a 
déménagé et s’est installé temporai-
rement dans un bâtiment de la zone 
Robert-Algayon.

Par ailleurs, la zone des Grands 
Pins poursuit son développement 
avec notamment la construction 
cette année de cellules artisanales 
proposées à la location ou à la vente 
et l’extension de la société Quartus. 
D’autres projets ont été présentés 
qui seront étudiés en 2025.

Je citerai enfin deux évènements 
festifs marquants :

› L’organisation du Jeu des 1000 
euros, jeu emblématique de France 
Inter, qui a fait escale dans notre 
commune le 20 septembre dernier 
réunissant public averti et curieux de 
tous âges.

› La belle réussite, cette année 

encore, de notre Grande Fête, qui 
rassemble les générations de tous 
horizons autour d’un programme varié 
et de grande qualité. Merci à la BIC 
des Graves, à toutes les associations 
communales et aux nombreux béné-
voles pour leur engagement et leur 
participation active.

Les perspectives pour 2025 doivent 
être mesurées et prudentes. 

Nous traversons une période terri-
blement contrainte en matière bud-
gétaire avec toujours plus de dépenses 
en augmentation, moins de recettes 
attendues et un engagement de 
réduction des dépenses publiques de 
l’État qui aura forcément des réper-
cussions sur nos collectivités avec 
encore des défis à relever.

 En 2023, nous avions fait le choix 
de prioriser la qualité de l’accueil 
- mairie, temps méridien de res-
tauration et périscolaire, centre de 
loisirs partagé grâce à une conven-
tion renouvelée avec la municipalité 
de Beautiran pour les élèves et Point 
rencontre jeunes - choix qui a généré 
une augmentation des dépenses de 
charges de personnel.

 En 2024, malgré les restrictions 
budgétaires, nous pouvons nous 
réjouir d’avoir pu maintenir ce niveau 
de qualité de service.

Nous allons continuer à avancer.
Les résultats positifs obtenus en 

2024 nous permettent d’envisager 
quelques pistes d’actions à poursuivre 
ou à mener :

En fin d’année 2024, à la suite des 
itinéraires cyclables étudiés pendant 

les ateliers organisés par les services 
de la Communauté de communes 
dans le cadre du Schéma directeur des 
itinéraires cyclables, notre commune 
en partenariat avec la commune de 
Beautiran, a souhaité privilégier un 
itinéraire aménagé permettant de 
rejoindre la gare de Beautiran à pied 
ou à vélo en toute sécurité. Une pre-
mière ébauche d’étude de faisabilité 
technique a été soumise à l’appré-
ciation de la Communauté de com-
munes. À suivre donc en 2025…*

Le premier projet d’implantation 
d’un commerce de proximité en 
centre bourg n’ayant pu aboutir pour 
des raisons indépendantes de notre 
volonté, un 2e projet est actuellement 
en cours de réflexion avec l’aide de la 
Chambre de commerce et d’industrie.

Grâce au partenariat de la 
Communauté de communes avec les 
Compagnons bâtisseurs, des inter-
ventions sont prévues en ce début 
d’année dans le cadre des chantiers 
d’insertion. Ainsi, les façades de la 
mairie seront entièrement ravalées 
et la salle de La Sablière fera l’objet 
d’une remise en état complète par les 
Compagnons et leurs apprentis : net-
toyage de la toiture, reprise en pein-
ture des façades extérieures et des 
murs intérieurs.

Enfin, la sécurisation de la circu-
lation routière et l’entretien de nos 
voiries restent l’une de nos priori-
tés. Une réflexion, déjà en cours, est 
menée pour pallier au mieux et dans 
l’intérêt général, les différentes pro-
blématiques auxquelles nous devons 
faire face.
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Vous le voyez, au-delà de la charge 
de travail et de l’investissement quo-
tidien de chacun, l’équipe municipale 
continue et continuera à travail-
ler sur des projets structurants qui 
nécessitent temps et patience après 
réflexion commune, étude, recherche 
de subventions, montage de dossiers, 
consultation d’entreprises…

Comme vous, nous souhaiterions 
qu’ils aboutissent plus vite !

En cette période où les crises 
se multiplient, où les guerres n’en 
finissent pas, où les régimes autori-
taires et intégristes massacrent, où les 
catastrophes climatiques n’épargnent 
personne, je souhaite avoir une pen-
sée solidaire pour nos compatriotes 
de Mayotte victimes de ce terrible 
cyclone. Puisse cette nouvelle année 
leur apporter réconfort et des jours 
meilleurs.

Cette soirée de vœux est certes 
un moment traditionnel mais elle est 
surtout pour moi un moment privi-
légié de rencontre et de partage de 
vœux collectifs.

Je souhaite à chacune et chacun 
d’entre nous, une année d’écoute, 
de bienveillance, de tolérance et de 
solidarité.

Le maire, Martine Talabot

JOURNAL D’INFORMATION DE LA COMMUNE 
D’AYGUEMORTE-LES-GRAVES

Directeur de la publication : Martine Talabot
Rédaction : Commission information et les associations
Coordination : Martine Talabot
Crédit photos : Commission information, associations 
Conception graphique : Fanny Roquette
Impression : Imprimerie Au fil des pages à Saint-Selve
N° ISSN : 2557-2385
Trimestriel, n° 134 - Second semestre 2024 tiré à 700 exemplaires

Mairie d’Ayguemorte-les-grAves
20, avenue du Général de Gaulle 
33 640 Ayguemorte-les-Graves
www.ayguemortelesgraves.fr 
Téléphone : 05 56 67 10 15 - Courriel : contact@ayguemortelesgraves.fr

SOMMAIRE
Conseil municipal  . . . . . . . . . . . . . . . . . 5

Du côté de la mairie . . . . . . . . . . . . . . . 6

Vie du village . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 8

Retour sur notre Grande Fête . . . . . . . 14

Du côté de l’école . . . . . . . . . . . . . . . . . 17

Vie associative . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

Du côté de la CCM  . . . . . . . . . . . . . . . 23

Zoom . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 24

* À l’occasion de son intervention, M. le Président de la Communauté 
de communes de Montesquieu, a remis à Mme le Maire un courrier 

précisant que l’itinéraire proposé serait traité en priorité dans le cadre 
de l’étude pré-opérationnelle des itinéraires inscrits au Schéma directeur 

des itinéraires cyclables ainsi que la fiche-action afférente.

Mme Laurence Harribey, sénatrice de la Gironde 
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CONSEIL MUNICIPAL

Les procès-verbaux des séances du 
conseil municipal sont désormais 
consultables sur le site internet ou 
au secrétariat de mairie aux heures 
d’ouverture.

Synthèses des séances du conseil municipal - Principales décisions prises
Séance du 4 juillet 2024
›  Demande de subvention à l’Agence nationale du Sport pour 

le financement d’une partie de l’équipement sportif de la 
cour de l’école (cage de foot, panier de basket) pour un 
montant de 3 848,56 € / ht.

›  Révision des tarifs scolaires : accueil périscolaire, restaura-
tion scolaire à compter du 1er septembre 2024.

›  Actualisation de la tarification du Point rencontre jeunes à 
compter du 1er septembre 2024.

›  Révision de l’attribution des chèques CADHOC (action 
sociale au bénéfice des agents).

Séance du 26 septembre 2024
›  Création d’un poste d’animatrice périscolaire catégorie C 

temps non complet.
›  Attribution d’un nouveau numéro de parcelle au lotisse-

ment les Jardins du maraîcher.
›  Projet de révision allégée du PLU (Zone des Grands Pins)
›  Déplacement des locaux techniques - signature bail de location.
›  Achat d’un bâtiment modulaire (classe + bloc sanitaire) 

pour un montant de 47 958 €.
›  Présentation du rapport triennal 2024 dans le cadre de la 

loi climat et résilience.
›  Prise en charge de la pause méridienne pour l’accompagne-

ment des enfants en situation de handicap - signature de la 
convention avec la Direction des services départementaux de 
l’Éducation nationale (DSDEN).

Séance du 25 novembre 2024
›  Renouvellement de la convention - cadre d’adhésion au 

service de renfort et de remplacement du centre de ges-
tion 33.

›  Présentation du rapport annuel 2023 des services d’eau 
potable, assainissement collectif et non collectif.

›  Désignation d’un référent « tempête » :  
titulaire Mickaël Dumesnil, suppléant Jérôme Borie.

›  Convention de fourrière avec la SPA - avis unanime 
pour signature de la convention.

›  Protection sociale complémentaire des agents (prévoyance).
›  Mise en place de l’affichage libre : deux panneaux seront 

installés (cour de la mairie et mur extérieur salle de La 
Sablière).
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DU CÔTÉ DE LA MAIRIE

Réfection des terrains de tennis
Depuis plusieurs années, les terrains de 

tennis s’abîment et laissent apparaître 
de nombreuses fissures. Certaines 
sont gênantes pour la pratique venant 
même à être source de blessures pour 
les pratiquants.

Ainsi, il a fallu mettre en œuvre 
urgemment une réfection des courts 
afin que l’association puisse maintenir les 
manifestations prévues cette année.

L’objectif était de permettre égale-
ment le maintien des cours journaliers, 
la poursuite des cours d’initiation pour 
les élèves qui le souhaitent, dans le 
cadre du temps périscolaire et donc 
l’emploi des moniteurs.

Coût de l’opération : 20 000 €.

Hommage à Josette Doidy

Josette Doidy, ancienne conseillère municipale de 1989 à 
1995 est décédée cet été à l’âge de 92 ans.

Nous rendons hommage à cette dame dynamique, d’une 
grande gentillesse, toujours de bonne humeur qui a beaucoup 
donné de son temps pour notre commune notamment en sa 
qualité de présidente, pendant plusieurs années, du Club de 
gymnastique.

Certains d’entre vous se souviendront sûrement de nom-
breux repas des Aînés au cours desquels nous étions toutes 
et tous sous le charme de sa voix harmonieuse. 

Nous gardons un excellent souvenir de son passage parmi 
nous.

La rédaction

Installation borne IRVE
La loi LOM (Loi d’orientation des mobilités) est un texte 

législatif qui vise à adapter la législation française aux nouveaux 
défis de la mobilité, notamment en matière de véhicules 
électriques. Parmi les nombreuses dispositions que cette loi 
inclut, les collectivités sont tenues d’équiper leurs infrastruc-
tures publiques de bornes de recharge, notamment dans les 
parkings publics.

De ce fait, la commune, 
grâce à la Communauté de 
communes de Montesquieu, 
a pu procéder à l’installation 
d’une borne IRVE au niveau 
du parking de La Sablière le 

29 novembre 2024. Elle a 
été mise en service courant 
décembre. 

Vous pouvez retrouver toutes 
les informations nécessaires 
via https://mobive.fr

Repas des Aînés, 2011 - Josette Doidy et 
Jean-Paul Sourrouille, maire honoraire
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Équipement LED des bâtiments communaux
En avril 2024, la Commune a signé 

la convention « ECOSUITE » avec le 
SDEEG. 

Il s’agit d’un dispositif d’accompa-
gnement à l’efficacité énergétique des 
bâtiments. 

Après un état des lieux et la réa-
lisation d’une étude de faisabilité, 

dans un souci à la fois économique 
et écologique, la Commune a décidé 
l’installation de la LED dans tous les 
bâtiments communaux. Les travaux 
d’installation ont débutés en octobre 
2024 et sont actuellement en cours. 
Coût des travaux : 10 560 €.

Rénovation et aménagements  
des salles de restauration scolaire

Le service technique de la mairie 
avait en charge durant la pause estivale de 
rénover et de réaménager le restaurant 
scolaire. Chose faite pour accueillir 
nos demi-pensionnaires dès la rentrée 
dans des locaux rafraîchis. Beau travail 
de Virginie !

Au revoir aux élèves de CM2
Cette année encore la Mairie a renouvelé cette action 

d’offrir un « cadeau souvenir » aux élèves de CM2 qui ter-
minent leur scolarité à l’école Aygue-Marine. Le choix s’est 

porté sur une clé USB à l’effigie d’Ayguemorte-les-Graves, 
outil demandé pour l’entrée en 6e. Chaque élève a pu la glisser 
dans sa trousse au moment de la rentrée.
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VIE DU VILLAGE
Mémoire de notre village : 
portrait de Marcelle Mallet

Si vous êtes déjà passé par la rue 
Saint-Jean-d’Étampes par beau temps, 
vous ne pouvez pas ne pas avoir croisé 
Marcelle. Dès que le soleil réchauffe 
l’atmosphère, Marcelle est dehors, 
soit devant sa maison soit en face, de 
l’autre côté de la rue, dans sa petite 
parcelle de jardin. Elle suit en effet 
la course de l’astre du jour et à ceux 
qui lui demandent si elle n’a pas trop 
chaud au soleil, elle répond moqueuse 
qu’il sera bien temps de rester dedans 
quand la pluie sera de retour.

Marcelle est la vigie de la rue, la 
mamie bienveillante que les enfants 
du quartier ne manquent jamais d’aller 

voir en revenant de l’école ou à l’oc-
casion des balades du mercredi ou du 
week-end. 

Mais Marcelle est aussi une vraie 
Ayguemortaise, elle y a toujours vécu 
depuis sa naissance en 1931, elle s’y est 
mariée, y a eu ses enfants et y coule 
paisiblement sa retraite dans sa maison 
qu’elle habite depuis les années 50. 
Maman de quatre enfants, elle est aussi 
grand-mère de huit petits-enfants qui 
sont souvent venus à Ayguemorte en 
vacances. Aujourd’hui elle annonce 
fièrement six arrières-petits-enfants.

Marcelle, surtout, ne changez rien !

Partir en Livre
La 10e édition du festival de littéra-

ture jeunesse « Partir en Livre » sur le 
thème des sports et jeux à laquelle par-
ticipaient les bibliothèques du réseau 
« En voiture Simone » a eu lieu en juin 
dernier. 

Grâce à la bienveillante participation 
de la bibliothèque d’Isle-St-Georges, 

cette manifestation a pu être organi-
sée comme l’année dernière sur notre 
commune. Divers ateliers, animations, 
lectures, jeu de l’oie, alphabet sportif 
ont été proposés aux enfants de 3 à 5 ans 
dans des espaces en plein air aménagés 
autour de la Salle des associations et de 
la jeunesse.

En attendant l’été
Pour la deuxième année consécutive, 

la Municipalité a organisé une soirée 
festive en partenariat avec les asso-
ciations locales. Toutes ont répondu 
présent et ont participé activement 
à la restauration proposée sur place.

L’animation était assurée par le duo 
Philipe Maurice et Capitaine qui a 
proposé un blind test et DJ set avec de 
nombreux lots à gagner plus loufoques 
et insolites les uns que les autres.
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VIE DU VILLAGE

Cérémonie du 14 Juillet
C’est le 13 juillet en fin d’après-midi que 

Madame le Maire entourée d’élus a commémoré 
cette fête nationale, fête de la République, sym-
bole de notre devise : Liberté, égalité, fraternité.

Trois mots qui résonnent encore plus fort en 
cette période difficile et tellement incertaine.

Après l’hommage rendu à tous ceux qui se sont 
battus pour construire un monde de liberté et de 
paix, la cérémonie s’est terminée par un moment 
convivial offert par la Municipalité.

Forum des associations
Jeudi 5 septembre, à partir de 16 h 30, les associations de 

notre commune étaient présentes à la salle de La Sablière. 
Ainsi, petits et grands ont pu découvrir le panel d’activités 
proposé sur notre village : du sport (tennis, hip-hop, gym, 
badminton et pétanque), du théâtre, de la couture, une 
activité de bénévolat (BIC), une activité pour occuper son 
temps libre (ATLAS).

Le jeu des 1 000 €
Le jeu des 1 000 € a fait escale dans notre commune le 20 

septembre dernier. On a pu compter près de 300 personnes 
à la salle de La Sablière pour assister à l’enregistrement du 
jeu de France Inter. 

Certains, fans inconditionnels ont pu partir avec des auto-
graphes et photos de l’animateur Nicolas Stoufflet, d’autres 
avaient bien l’intention d’en découdre avec toutes ses questions 
de culture générale et remporter le gros lot, ou encore, tout 
simplement, des curieux qui sont venus assister à l’enregis-
trement d’une émission de radio.

Pour tous, le mot d’ordre était bonne humeur et convi-
vialité grâce à un public motivé et dynamique. L’animateur 
Nicolas Stoufflet a été ravi de l’accueil enthousiaste qui lui a 
été réservé, il n’a pas eu besoin d’un chauffeur de salle ! 

De beaux vainqueurs parmi nos participants locaux et plus 
généralement girondins qui ont fait retentir les célèbres slogans 
BANCO et SUPER BANCO ! 



VIE DU VILLAGE

Nettoyons la nature 

Cette année les Élus ont décidé de 
renouer avec l’opération « Nettoyons 
la Nature » organisée depuis 26 ans 
par les centres E.Leclerc. 

Cette action permet d’agir concrè-
tement pour la préservation de l’en-
vironnement, même à une petite 
échelle, tout en sensibilisant de 
manière pédagogique et conviviale le 
plus large public possible.

Le 23 septembre dernier petits et 
grands s’étaient donné rendez-vous 
pour une matinée de nettoyage et de 
ramassage.

La récolte fut fructueuse ! Plus de 
500 kg de déchets divers et variés ont 
été collectés.

Octobre Rose
Les municipalités de Beautiran et d’Ayguemorte-les-Graves 

se sont réunies pour la deuxième année pour organiser une 
nouvelle édition d’Octobre Rose. Elles ont pu compter sur 
la participation active de plusieurs associations : Gym des 
Graves, Temps libre des Ayguemortais seniors, Couture 
plaisir et les Tricoteuses de la bibliothèque de Beautiran.

Le dimanche 13 octobre, 140 participants ont marché 
5 ou 10 km et ont permis ainsi de récolter 1 200 euros. Le 
soleil et la bonne humeur était au rendez-vous. 

Mercredi 16 octobre, à l’Espace culturel Gilles-Pezat de 
Beautiran, une projection, ouverte à tous, du documentaire 
de Valérie-Anne Moniot « Marcher sa vie - Une aventure 
au-delà du soin » était proposée en présence de la réalisatrice 

et d’une des protagonistes. Lors de cette projection, la 
somme récoltée lors de la marche, a été entièrement 
versée à Nathalie Succo, représentant l’association Vivre 
comme avant. Ce don était accompagné de coussins et 
pochettes réalisés par les couturières et tricoteuses. Cette 
soirée très émouvante a permis d’échanger sur les chemins 
pour se reconstruire, pour se dépasser. 

L’expérience de ce partage entre les deux communes, 
pour cette cause qui nous tient tous à cœur sera renouvelée 
l’an prochain, nous vous tiendrons au courant et nous vous 
attendons nombreux !
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Cérémonie Armistice 1918
« C’était il y a 106 ans, en 1918. À la 11e heure du 11e jour 

du 11e mois, les clairons égrènent les notes du « cessez-le-
feu ». Aux fiertés de la victoire se mêle le cortège d’ombres 
des « péris en terre », accompagné de ceux qui les pleurent. 
Honorer leur mémoire, c’est écouter ce qu’ils nous disent 
encore aujourd’hui ». Extrait du message du ministre des 
Armées et des Anciens combattants.

Les Ayguemortaises et Ayguemortais, toutes généra-
tions confondues, se sont réunis nombreux en ce jour du  
11 novembre 2024 pour rendre hommage à tous les soldats 
morts pour notre liberté ainsi qu’à tous les militaires engagés 
en opérations extérieures. 

Cette année l’apéritif offert par la Mairie s’est déroulé 
dans la Salle des associations et de la jeunesse, espace plus 
convivial qui a facilité les échanges et créé un vrai moment 
de partage.

Le périscolaire

La fin d’année au périscolaire
Après un report du spectacle à cause d’une météo capri-

cieuse, les enfants du périscolaire de l’école ont pu mettre 
en scène leur spectacle « Autour du monde ». Ils nous ont 
fait voyager à travers le globe, en musique et en dansant. Un 
très beau moment partagé tous ensemble.

La coupe des 5 maisons a été remportée par les CM2 
cette année !

 

Halloween au périscolaire
Cette année encore l’équipe du périscolaire a organisé le 

traditionnel bal des petits monstres. Une « boum » et un 
défilé ont été proposés pour les plus grands et des expé-
riences et des petits jeux pour les plus petits.

La directrice, Laurianne Izard

- 11 -
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L’ALSH
Le mercredi 3 juillet, la bibliothèque 

est venue proposer une animation dans 
le cadre du festival « Partir en Livre » 
dont le thème était cette année : sport 
et jeux. Les enfants de 3-6 ans ont pu 
participer à des petits jeux, assister à des 
lectures et réaliser un tableau commun. 

Lors des vacances de la Toussaint, les enfants de l’accueil de loisirs se sont tous 
regroupés pour passer une journée à Waligator. Merci aux parents pour leur générosité 
qui nous a permis d’organiser la traditionnelle chasse aux bonbons !

Mélanie Ségura

Pendant les vacances d’été au vu du 
nombre important d’enfants, l’accueil 
a eu lieu dans les locaux de l’école 
maternelle de Beautiran. Les enfants 
ont profité chaque semaine d’une sortie, 
d’un intervenant et d’une journée à 
thème. 

Point rencontre jeunes
Vacances d’été 2024
Construction de cabanes, journée Jeux olympiques, Koh-Lanta, Sortie Cinéma, Journées de préparation de la Grande Fête 

avec ATLAS sans oublier le Bivouac intercommunal ont été les temps forts de cet été 2024. Nous avons créé beaucoup de 
souvenirs tous ensemble !

VIE DU VILLAGE
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Vacances d’automne
De nombreux nouveaux jeunes ont participé aux diverses 

activités depuis la rentrée de septembre : jeu de piste version 
Halloween, atelier cuisine, initiation à la capoeira, string art, 
etc. sous le signe de la joie et de la bonne humeur.

Les vendredis du PRJ
La soirée jeux du 15 novembre, 

organisée en partenariat avec l’AJ 
d’Isle-Saint-Georges, était ouvert à 
tous.

Ce fut l’occasion pour les grands et petits de découvrir des jeux et de se lancer 
dans des parties endiablées avec des amis, des voisins ou des inconnus. Chouette 
moment convivial.

La directrice, Laurianne Izard



Cette année, bien que le froid ait fait son apparition lors de la Grande Fête, il n’a en rien gâché l’évènement. Le 
programme, une nouvelle fois de qualité, a su ravir petits et grands : après un apéritif d’ouverture en présence du 
maire et des élus, projection de Zootopie en ciné plein air, feu d’artifice offert par la municipalité, quatre spectacles 
d’art de rue (contre trois habituellement), des concerts remarquables avec notamment Sidi Wacho, Voilaaa Sound 
System feat. Pat Kalla, Fakear, sans oublier le fameux banquet dominical et la légendaire course de caisses à savon 
animée par l’incontournable Philippe Maurice.

Le Point rencontre  jeunes d’Ayguemorte  et les membres de l’association ATLAS (association des Seniors de la 
commune) ont eux aussi participé activement à la Grande Fête en réalisant une décoration exposée à l’entrée de la 
manifestation lors d’ateliers de création arts plastiques, à base de matériaux de recyclage aux côtés de Clémence, 
scénographe.

En cette année de Jeux olympiques, une médaille 
d’OR collective virtuelle a été décernée, lors de l’inau-
guration de la Fête par la municipalité, à l’équipe de 
la BIC des Graves pour l’organisation et l’excellent 
choix des prestations proposées, mais aussi à toutes 
les associations, aux nombreux bénévoles, aux agents 
techniques et élus municipaux qui ont consacré de leur 
temps et de leur énergie. 

Un grand merci aux bénévoles, mécènes et visiteurs, 
sans qui la Grande Fête n’aurait pas eu la même saveur !

LA MUNICIPALITÉ EN PARTENARIAT 

AVEC LA BIC DES GRAVES



Jeux, concerts, théâtre et spectacles de rue, 
balade ayguemortaise, course de caisses à 
savon...
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VIE DU VILLAGE

›  2 février 2025 : Repas des Aînés
›  2 février 2025 : Loto de l’APEEAM (Parents d’élèves)
›  22 février 2025 : Marché fermier - 9 h 30/16 h 30
›  8 mars 2025 : Loto du CAP (Pétanque)
›  15 mars 2025 : Battle hip-hop HHA (au profit des Restos du Cœur)
›  13 avril 2025 : Vide-greniers de la Gym des Graves
›  25 mai 2025 : Vide-greniers de la BIC
›  6 juin 2025 : En attendant l’été
›  13 juin 2025 : Fête de l’école (enseignants, périscolaire, APEEAM)
›  14 et 15 juin 2025 : Fête des 40 ans de l’ASTA (Tennis)
›  27 juin 2025 : Gala de fin d’année HHA 
›  28 et 29 juin 2025 : Représentation de fin d’année Compagnie du Chat Huant

Point COM
Nouveaux habitants à Ayguemorte ? Faites-vous connaître auprès de la Mairie. 

Vous souhaitez suivre l’actualité en direct d’Ayguemorte-les-Graves ? 
Téléchargez gratuitement l’application illiwap !

Disponible sur tout type de smartphone (Android et iOS), elle vous permet d’être informé en temps réel de l’actualité de la 
Commune (gratuit, pas de pub, pas de coordonnées à saisir).
Recevez des alertes sur les dernières informations administratives, vie de la Commune, les travaux…
Si vous ne l’avez pas encore fait, téléchargez l’application illiwap, tapez le nom de la commune et abonnez-vous en cliquant 
sur le bouton « Suivre ».

Dans les mois à venir du côté d’Ayguemorte-les-Graves
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DU CÔTÉ DE L’ÉCOLE

Sorties pour les classes de CP / CE1 / CE2
Le 20 juin, les classes de CP / CE1 et 

de CE1 / CE2 ont commencé la journée 
par une randonnée à Isle-Saint-Georges.

Puis nous sommes allés visiter  
l’abbaye de La Sauve-Majeure,  
inscrite au patrimoine mondial de 
l’UNESCO. Les enfants ont pu 
admirer ses remarquables décors 
sculptés au travers d’un jeu de piste 
sur le site.

Fin d’année scolaire
Au programme chants et danses pour célébrer la fin d’année 

scolaire. Danse des JO des CP / CE1 et chorale pour les plus 
grands. 

Les élèves de CM2 de la promotion 2023-2024 ont eu le 
droit à une haie d’honneur pour leur départ vers le collège... 
mais avant de partir ils ont voulu laisser une trace de leur 
passage à l’école Aygue-Marine.

Au revoir les CM2 !

Classe de mer pour les CE2 / CM1 / CM2
Classe de mer à Andernos du 16 au 18 octobre. Nous avons appris plein de choses. C’était très chouette malgré la pluie.
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DU CÔTÉ DE L’ÉCOLE

Cécile Alma Roger en CM1 / CM2 et CE2 / CM1

Le jeudi 14 novembre 2024, Cécile 
Elma Roger est venue à l’école pour 
nous parler de ses métiers : autrice en 
littérature jeunesse, comédienne et 
lectrice. L’autrice a répondu aux ques-
tions préparées par la classe. 

Voici quelques extraits de son inter-
vention :

Dans l’album, le positionnement de 
certains mots fait penser à un escalier 
que l’on descend. Comment avez-vous 
eu cette idée ?

Ce n’est pas le fruit de mon travail mais 
celui de la maison d’édition et plus parti-
culièrement du graphiste de l’album.

Quelles sont les qualités du « Grand 
déménagement » ?

C’est une question difficile car le texte vit 
par lui-même une fois créé et je découvre 
parfois après le sens de mon écriture. 
J’ai voulu générer des images poétiques, 
parfois étranges, créant des émotions 
comme la tristesse, la joie, la nostalgie 
liée aux souvenirs… Le point de départ de 
l’histoire est un événement réel, le démé-
nagement d’une de mes amies qui avait 
un petit garçon de 3 ans qui souhaitait 
emmener avec lui le chien du voisin.

En tant que lectrice elle a ensuite 
écouté deux passages lus par des CM1 
qui se préparent au concours « Les 
Petits champions de la lecture » et leur 
a prodigué des conseils judicieux.

L’Aygue-Marine au Vendée Globe 2024 !
La classe de CE2 / CM1 suit le Vendée Globe 2024 et a son 

bateau « L’Aygue Marine » sur Virtual Regatta en course. 
Nous naviguons sur le pavillon de la Fédération française 
de voile qui nous a préparé un Imoca de compétition ! Vous 
pouvez nous suivre sur le jeu. Fin novembre, les élèves ont 
réussi à router leur bateau le long des côtes brésiliennes et 
arrivent dans l’Atlantique Sud, l’équateur a été franchi le 
week-end du 23 novembre. En route vers le cap de Bonne- 
Espérance ! Nous sommes à ce jour 33 731e sur 709 239 
skippers engagés !

Projet CM 
« Autour de mon école il y a... » 
Projet avec un architecte pour découvrir la richesse de notre ville d’Ayguemorte.

La directrice et les enseignantes
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VIE ASSOCIATIVEVIE ASSOCIATIVE

L’actualité de l’ASTA
Une rentrée riche de nouveautés !
Des nouveaux terrains, un nouvel enseignant et un nouveau record : 

En raison de l’apparition de nom-
breuses fissures sur les deux courts, 
il était devenu nécessaire de refaire 
les terrains. Pilotés par l’équipe de 
la Mairie, les travaux ont été réalisés 
juste avant la reprise des cours. Un vrai 
atout pour attaquer la nouvelle saison 
et accueillir dans de très bonnes condi-
tions les joueurs du tournoi de rentrée. 

L’école de tennis accueille près de 
50 joueurs, dont 34 jeunes. 

Cette saison, les 13 créneaux de 
cours (débutant à avancé) sont animés 
par Jean-Baptiste You et Hugo Ryba, 
un nouvel enseignant venu de la région 
de Pau. Hugo propose en nouveautés : 
une animation découverte en septembre 
et un stage à la Toussaint. 

L’ASTA a inscrit un record de cinq 
équipes jeunes, dont une nouvelle 
équipe de 8/10 ans. Des ententes avec 
le club de La Brède complètent les 
équipes Filles 15/16 ans et Garçons 
17/18 ans. 

Bonne saison à tous ! 

Les activités de l’ASTA depuis la rentrée 
En partenariat avec la Mairie, l’ASTA 

organise une initiation au tennis ani-
mée par Hugo dans le cadre des TAP, 
chaque jeudi à 17 h, avec environ 8 
enfants par session.

Le Tournoi de l’ASTA (22 septembre 
au 13 octobre) a réuni plus de 120 joueurs. 
Victoires : Isabelle Doublet (Beautiran) 
chez les Dames et Frédéric Armirail 
(Villenave-d’Ornon) chez les Messieurs. 
À noter, la première participation des 
ados de l’ASTA, avec Théophile Oudeyer 
en tableau final grâce à une perf. à 15. 
Merci aux clubs voisins pour leur aide 
face à la météo capricieuse !

Depuis la rentrée, le club a organisé 
4 tournois multi-chances. Bravo à Lou 
Dumesnil, Pauline Cordier et Adèle 
Oudeyer pour leur podium au TMC 
Filles 15 / 16 ans ! 

Les festivités de l’ASTA 
Le club a organisé une animation 

pour l’école de tennis le 18 décembre 
et un apéritif de Noël le 13 décembre. 
Pour clôturer la saison, nous vous don-
nons rendez-vous le 14 juin 2025 pour 
célébrer les 40 ans du club à l’occasion 
de sa fête annuelle.

La présidente, Émilie Lafont 
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Ayguemorte de peur !
Le 31 octobre, on a frissonné tous ensemble ! 
Cette année, la BIC a innové pour 

Ayguemorte de peur. Une première 
partie était consacrée aux enfants et aux 
parents à l’issue de la collecte de frian-
dises avec toujours les lectures « morts 
de trouille » adorées des enfants. 

S’en est suivie, pour la première 
fois, une soirée DUB avec Lyrical Bass 
Sound System, Gary Clunk et Roots 
Zombie en seconde partie de soirée où 
plus de 200 personnes se sont ambian-
cées en cette nuit de l’horreur.

Soirée bénévoles
Sans l’engagement de nos bénévoles et de nos mécènes, la BIC ne serait pas ce qu’elle est. C’est pourquoi, après l’assemblée 

générale du 16 novembre, une soirée a été organisée pour remercier tous ceux qui donnent de leur temps et de leur énergie 
à l’association. L’occasion de partager un moment en toute convivialité, de se remémorer les actions passées, de parler des 
futures et surtout de profiter avec le groupe Batobobo venu spécialement pour l’occasion.

Les membres de la BIC tiennent à remercier chaleureusement tous ceux qui soutiennent l’association et qui font que des 
évènements culturels et fédérateurs puissent avoir lieu sur la commune.

Le président, Guillaume Prince

La BIC des Graves

Club ayguemortais de pétanque (CPA)
Le 1er octobre 2024  a eu lieu la 

Coupe du district langonnais « vété-
rans ». Félicitations à notre équipe de 
vétérans qui gagne en finale contre le 
club de Bazas et qui est donc  cham-
pionne du district langonnais 2024. 

Le 6 octobre 2024, le club a organisé 
son loto qui a remporté, cette année 
encore, un grand succès. Merci à vous 
tous pour votre participation.

Le 17 novembre dernier, le club de 
pétanque  a organisé un concours en 
doublettes ouverte à tous. Avec une 
belle participation de 96 doublettes et 
de nombreux habitants de la commune 
présents. Cette initiative a obtenu un 
grand succès. Elle sera renouvelée !

Le président, Cédric Mula 

VIE ASSOCIATIVEVIE ASSOCIATIVE
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Gym des Graves
L’association Gym des Graves propose 

des cours de sport pour les enfants à 
partir de 3 ans et pour les adultes de 
tout âge sur les communes d’Aygue-
morte-les-Graves, de Beautiran et de 
Castres-Gironde. 

Cette année, nous proposons aussi 
des séances périscolaires au sein de 
l’école d’Ayguemorte pour tous les 
enfants. 

Également, depuis quelques années, 
notre association est l’un des clubs de 
Gironde listés auprès de la Fédération 
FFEPGV comme un club proposant 

du sport sur ordonnance. En effet, sur 
prescription médicale, des activités 
physiques adaptées (APA), dispen-
sées par des professionnels qualifiés, 
sont destinées à accompagner des 
patients, présentant une affection de 
longue durée ou non, dans le cadre de 
leur rééducation ou pour le maintien 
de leur bien-être physique et mental.

Enfin, nous organiserons le dimanche 
13 avril un vide-greniers sur la commune. 
Venez nombreux !

La présidente, Patricia Pinson 

Pour tout renseignement, n’hésitez pas à nous contacter : 
06 28 40 00 47 ou gym.des.graves@gmail.com

Hip-hop ayguemortais (HHA)
Renouvellement du bureau
À l’occasion d’une assemblée générale extraordinaire qui s’est tenue le 5 juillet dernier le bureau du HHA a été renouvelé. 

Ainsi Caroline Brinboeuf-Dulary quitte sa fonction de présidente qu’elle a assurée depuis 2018 avec beaucoup de plaisir et 
satisfaction. Elle laisse la place à Samira Chakkaf. Nasser Azoug poursuit pour cette saison encore son rôle de trésorier de 
l’association et Véronique Descamps cède sa place de secrétaire à Pauline Armati mais garde bien sûr un pied au HHA en tant 
que responsable Pédibus et responsable costumes et décorations des spectacles.

Spectacle de fin d’année
La saison 2023-2024 s’est conclue par son spectacle de fin 

sur le thème des Jeux olympiques. Spectacle auquel le public 
a répondu présent en nombre pour venir applaudir nos petits 
danseurs. Le partenariat avec l’association ATLAS pour la 
confection des pâtisseries à vendre pendant l’entracte a bien 
sûr été renouvelé. On ne change pas une équipe qui gagne !

Battle HHA vs Les Noisetines
Comme tous les ans au mois de décembre nos Breackers 

ayguemortais ont défié les danseurs des Noisetines de 
Cabanac en battle. Encore un beau combat sur la piste de 
danse. Le HHA ressort vainqueur avec deux équipes sur le 
podium final. 

Bravo à tous les participants et merci pour l’accueil de 
l’équipe de Cabanac. Rendez-vous pour la revanche au mois 

de mars avec les « Breackers 
ont du cœur  » chez nous à 
Ayguemorte !

La présidente, Samira Chakkaf
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ATLAS - Association du temps libre des Ayguemortais seniors

Deuxième semestre animé pour 
l’Association du temps libre des aygue-
mortais seniors. 

Destination Arcachon : nous fêtons 
l’été par une journée ensoleillée. La 
matinée commence par une promenade 
en petit train vers la Ville d’Hiver 
et la Ville de Printemps, offrant une 
vue splendide sur le Bassin et le Cap-
Ferret. Balade au parc Mauresque, un 
havre de calme avec son arboretum 
sur 4 hectares et sa roseraie de 600 
rosiers a clôturé la journée.

Après la pause estivale nous retrouvons 
les ados du PRJ pour préparer la déco 
de tout âge la Grande Fête en recyclant 
des vieux draps teints à l’aide de pig-
ments en forme de vague pour l’entrée. 
Trois jours de partage et convivialité. 
Autre atelier : couture de nœuds papillon 
ou de barrettes, avec les machines prêtées 
par les couturières d’ATLAS.

Nouvelle sortie en covoiturage 
pour un repas-spectacle à la ferme de 
Lafitte, dans le Lot-et-Garonne. 

Après une visite de la boutique, 
départ pour Vianne où nous avons 
apprécié le spectacle humoristique 
de Jean-Pierre Dupin, « Les ruraux 
parlent aux z’urbains ». Un moment de 
convivialité et de rigolade. On ne s’est 
pas arrêté en si bon chemin : sorties au 
cabaret l’Ange Bleu ou encore au Pin 
Galant...

Nouvelle activité pour ATLAS : 
création d’une banderole de 5 m pour 
annoncer la balade d’Octobre Rose 
organisée par la Municipalité en parte-
nariat avec la Commune de Beautiran. 
Les lettres ont été dessinées sur carton, 
reportées sur un drap et peintes.

Dernière manifestation d’ATLAS : 
le marché de Noël, un grand succès ! 
Belle ambiance, accueil chaleureux, et 
même balade à poneys au programme. 
Les visiteurs et exposants ont adoré, 
tous présents en nombre pour cette 
deuxième édition, certains se pré-
parent déjà pour l’année prochaine. 
Le stand de restauration a rencontré 
aussi son succès, avec pizzas, quiches, 
cakes et pâtisseries. La chorale d’ATLAS, 
dirigée par Denis, a interprété des 
chants de Noël, accompagnée par un 
exposant à la trompette. Le père Noël 
a fait une arrivée très attendue, dis-
tribuant des bonbons aux enfants qui 
ont promis d’être sages. Une journée 
magnifique !

La présidente, Josiane De Miranda
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Les permanences du CREAQ
La Communauté de communes de Montesquieu en partenariat avec le CREAQ propose un service 

permettant de bénéficier d’un accompagnement pour vos projets de rénovation énergétique. 
Les animateurs sensibilisent autour des thématiques du « mieux habiter » et du « bien vivre ». Ils pro-
posent aussi des conseils en termes de rénovation énergétique au même titre que les permanences 
de la PTRE (Plateformes territoriales de la rénovation énergétique).

Que vous soyez locataires ou propriétaires, ces spécialistes de l’énergie et de l’habitat vous apporteront des conseils neutres, 
indépendants et objectifs. Une multitude de thèmes peuvent être abordés au cours des rendez-vous :

 ›  Les consommations énergétiques et les économies possibles
 ›  Les aides financières accordées
 ›  L’isolation de la maison
 ›  Le type d’équipement de chauffage à choisir
 ›  Les énergies renouvelables
 ›  La lecture de devis

Des conseillers en énergie du CREAQ accueillent les habitants du territoire sur rendez-vous gratuits et personnalisés pour 
répondre à toutes les questions.

Du côté de la 
Communauté de communes de Montesquieu

*

Permanences générales
À la Maison des activités de Saint-
Selve (place Saint-Antoine)

Le quatrième mardi de chaque mois, 
une permanence de 9 h à 12 h  
(rendez-vous d’une heure). 

À la Maison des solidarités Gironde 
Montesquieu à Léognan (15 cours 
Gambetta)

Le deuxième jeudi de chaque mois, 
une permanence de 14 h à 17 h  
(rendez-vous d’une heure). 

À lAgence postale communale de 
Saint-Médard-d’Eyrans (4 avenue du 
8 mai)

Le troisième vendredi de chaque 
mois, permanence de 9 h à 12 h  
(rendez-vous d’une heure). 

Permanences solaires
Les permanences solaires permettent d’apporter du conseil indépendant et gratuit aux habitants lors de leurs démarches 
d’installation de panneaux photovoltaïques ou de solaire thermique. Ces permanences les accompagnent dans leur projet 
via une analyse des besoins et des contraintes, en leur fournissant des explications sur les caractéristiques techniques, une 
analyse des devis le cas échéant et des informations sur les aides financières et dispositifs de soutien. 

Le troisième vendredi de chaque mois, une permanence solaire se déroule à la Maison des solidarités Gironde Montesquieu 
à Léognan - 15 cours Gambetta de 14h à 17h (rendez-vous d’une heure). 

Pour prendre rendez-vous : https://www.creaq.org/permanences/ 
Vous pouvez aussi planifier un rendez-vous téléphonique ou en visio avec les conseillers au 05 57 95 97 04  ou directement auprès 
de Thibault Guerre https://calendly.com/thibaut-creaq  conseiller France Rénov’ au CREAQ sur notre secteur.

https://www.creaq.org/permanences/
https://calendly.com/thibaut-creaq


Atelier d’initiation au compostage 
 
Cet atelier, organisé le 9 novembre dernier par la Communauté de communes de Montes-
quieu en partenariat avec l’association Domaine de la chapelle de Preignac, a permis à une 
vingtaine de participants d’apprendre les bases essentielles du compostage domestique. 

Animé par deux guides-compostrices, ce module participatif d’une heure et demie a abordé les principes fondamentaux 
pour transformer efficacement les déchets organiques en compost à utiliser dans les jardins ou potagers. Les participants ont 
ainsi acquis une bonne compréhension du processus, des éléments à composter et des erreurs courantes à éviter.

Avec les déchets végétaux apportés par certains participants, une démonstration a été réalisée dans un composteur identique 
au modèle distribué par la CCM aux habitants de la commune en avril dernier.

Cet atelier s’inscrit dans le cadre de l’initiative de réduction des déchets menée par la Collectivité, encourageant les 
habitants à adopter des gestes écologiques au quotidien.

ZOOM+

1. Quels déchets peuvent être compostés ?
a. Les restes de viande
b. Les coquilles d’œufs
c. Les produits laitiers
d. Les épluchures de légumes

2. Combien de temps prend un compost à maturer ?
a. 1 à 2 mois
b. 3 à 6 mois
c. 6 à 12 mois
d. 2 à 3 ans

3. Quel est le rôle de l’oxygène dans le compostage ?
a. Il accélère la dégradation des déchets
b. Il est inutile dans le processus
c. Il crée des odeurs désagréables
d. Il réduit l’humidité du compost

4. Quel est le pourcentage idéal de matières « brunes » 
(sec) et « vertes » (humides) dans un compost ?
a. 80% brunes, 20% vertes
b. 50% brunes, 50% vertes
c. 30% brunes, 70% vertes
d. 60% brunes, 40% vertes

5. Pourquoi faut-il aérer le compost régulièrement ?
a. Pour éviter les mauvaises odeurs
b. Pour favoriser l’activité des micro-organismes
c. Pour garder le compost sec
d. Pour augmenter la température du compost

Réponses : 1 = b et d / 2 = b / 3 = a / 4 = d / 5 = b


